

La campaña en pro de nuestra Universidad

Llegada a Madrid de la Comisión Murciana

Por teléfono, 5 tarde

Madrid, 31.—En el correo procedente de Cartagena llegó a la Corte la comisión murciana, con el fin de pedir al Gobierno que no suprima la Universidad de Murcia.

Los comisionados se reunieron con los Asambleístas murcianos para hacer juntos esta petición.

También el general Sanjurjo se unirá a la Comisión con el mismo objeto.

Esta tarde visitarán a los directores de los periódicos madrileños, a Cierva y al señor Biempica a fin de que se unan a ellos para visitar a Estiella.

Reunión en el hotel Reina Victoria

A mediodía se han reunido en el hotel Reina Victoria la comisión llegada de Murcia compuesta por los señores don Juan Velasco, por la Federación Agraria y la Fietadora Murciana; don Joaquín Cerdá, Presidente de la Cámara de Comercio; don José García Nieto, por la Unión Mercantil; don Salvador Martínez-Moya, por el Colegio de Abogados y el Colegio de Bellas Artes; presidente de la Federación de Estudiantes católicos; de la Federación de Estudiantes; don Salvador Román, por el Casino y por el Colegio Pericial; don Santiago Crespo, por el Colegio de Corredores de Comercio; don César Calderón, por LEVANTE AGRARIO y «Asociación de Redactores»; don Francisco Flores Guillamón, por el Gremio de Pimentoneros; señores Hernández Ros y Caballero, y don José Pardo, por el Colegio de Farmacéuticos.

Con los comisionados se reunieron los asambleístas murcianos y el marqués de Rozalejo.

La actitud de Sanjurjo se ve con simpatía

Los reunidos vieron con satisfacción la actitud del general Sanjurjo, el cual, a pesar del excesivo trabajo que pesa sobre él estos días ha ofrecido unirse a la Comisión para cuanto sea preciso, porque se considera como un murciano más; y al saber que mañana a las doce tiene citados Estiella a los comisionados, les dijo que se agregaría a la Comisión.

Un artículo de «El Debate»

Fue comentado desfavorablemente por la Comisión el artículo de fondo que publica hoy «El Debate», aprobando la decisión del Gobierno, de suprimir la Universidad.

Los comisionados acordaron visitar esta tarde al director de «El Debate», para hacer la protesta oportuna.

También acordaron visitar a los directores de los demás periódicos, a fin de exponerles las razones que Murcia sustenta para la continuación de la Universidad, y pedirles su apoyo para que favorezcan sus gestiones.

Impresiones de la Comisión

Los reunidos sacaron unánimemente la impresión de que no hay motivo fundamental para la determinación tomada por el Gobierno, ya que la Universidad murciana no grava en nada al Estado, a diferencia de otras Universidades españolas.

Alicante y la Universidad de Murcia

También se dio cuenta de que la población de Alicante ha visto con simpatía la labor docente, seria y eficaz que viene realizando la Universidad de Murcia.

Visitas a Cierva y Biempica

A primera hora de la tarde los comisionados visitaron al exministro de la Guerra señor Cierva y al exgobernador de Murcia señor Salgado Biempica, para rogarles se unan a ellos, a fin de realizar esta gestión en pro de la Universidad.

Cierva rehusa acompañar a la Comisión

Por teléfono.—6 tarde

La Comisión pro Universidad visitó al exministro murciano señor Cierva, rogándole que se uniera a ella para la entrevista que han de tener mañana con el Presidente.

Cierva les dijo que su presencia sería perjudicial, aunque él colabora lealmente con el Gobierno, y por lo tanto rehusa acompañarles.

(Continúa esta información en 2.ª plana)

Informaciones regionales

DE CARTAGENA

En el «Círculo Ateneo»

Hoy darán comienzo en la Sociedad que sirve de epígrafe a estas líneas, el primer período de conferencias, iniciando la serie el ilustre pedagogo, don Enrique Martínez Muñoz. Titulará su trabajo «Concepto del Arte» y el acto está anunciado para las siete y cuarto de esta noche.

Baile

A las 10 de la noche, del día 2 próximo, festividad de la Candelaria, dará un baile la Sociedad «Círculo Ateneo».

En el «Peris Valero»

Ayer tarde ocurrió a bordo del vapor «Peris Valero» un serio percance.

El tripulante Ricardo Velasco, ocupado en el trabajo de a bordo, sufrió un terrible golpe al caerse sobre la mano derecha un gran trozo de madera.

Conducido al Hospital de Caridad por varios compañeros, fué asistido de fractura del 3.º y 4.º metacarpios de la indicada mano y varias

erosiones en la región dorsal de la misma.

Fuó calificado su estado de pronóstico reservado.

El Alcalde

A Madrid ha marchado el Excmo. señor don Alfonso Torres, alcalde de ésta.

Enfermos

El reputado médico, don Isidro Pérez, se encuentra totalmente curado de su dolencia, habiendo reanudado su vida de galeno.

—Don Pedro Aznar, según el Comandante de Marina, de esta provincia, ha experimentado notable mejoría en su enfermedad.

—La señora doña Caridad Manzanares, de Aguirre, sufre perlinz indisposición.

CORRESPONSAL

Real Sociedad de Tiro de Pichón

El próximo sábado 2 de febrero, a las tres y media de la tarde, continuarán las tiradas de entretimiento en la forma de cosumbre.

Murcia 31 de enero de 1929.—El Secretario.

Teatros Cines y Varietés

Ortiz

Anoche debutó en el simpático teatro de la calle de Vara de Rey la agrupación Adriani-Topete.

Numeroso público acudió a este coliseo, llenando la sala casi en su totalidad.

La agrupación Adriani-Topete, obtuvo un ruidoso éxito, interpretando diversos números de canto y baile.

Berta Adriani está hecha una verdadera artista. Cada día domina más el baile. Todos los números que bailó gustaron extraordinariamente a los espectadores, los cuales aplaudieron mucho a la bella artista.

Topete, con sus números de humorismo, hizo pasar un buen rato a los asistentes.

El público salió satisfechísimo del espectáculo.

La agricultura californiana

Los esfuerzos que vienen realizando los productores fruteros de California para arrebatarlos la hegemonía que hasta ahora hemos venido manteniendo en todos los mercados consumidores europeos, responden a un plan de propaganda trazado por técnicos de alta capacidad, secundados por agentes comerciales que han sido aleccionados convenientemente con el fin de que al fundirse en una actividad los dos grupos propulsores de la expansión de los productos americanos, vayan estos rodeados de las garantías de éxito que anhelan los exportadores.

Al regresar de su excursión por los Estados Unidos el Secretario de la Ciudad Universitaria, el Excmo. señor vizconde de Casa Aguilar, ha manifestado a un redactor de «El Debate» lo siguiente:

«La riqueza agrícola californiana mejora constantemente en calidad y cantidad, gracias al cultivo científico y a las magnas obras de irrigación. Muchos de sus productos son los mismos que los de nuestra zona levantina. Allí fueron introducidos, como se sabe, por los españoles. California nos da una lección; de no aprovecharla, la riqueza californiana puede ser muy peligrosa para los intereses de nuestra exportación.»

El Primer Congreso Internacional de Productores, Exportadores e Importadores de frutas de España, que ha de celebrarse en Barcelona, en los días 10 al 25 de septiembre, ha de ocuparse con preferencia de todos los problemas relacionados con la producción, comercio, transporte y propaganda de los frutos españoles; realizándose y a una activa campaña en los mercados extranjeros, que habrá de redundar, indudablemente, en beneficio de la economía española.

Todos los que se interesen por dicho Congreso pueden dirigirse a la Secretaría del mismo, que ha sido instalada en el local del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, donde serán facilitados reglamentos, hojas de inscripción y cuantos antecedentes sean precisos.

La voz de la «Gaceta»

Madrid, 31.—La «Gaceta» publica, entre otras disposiciones, las siguientes:

Prorrogando en Canarias, hasta el día 20 de Febrero, inclusive, el plazo concedido a los contribuyentes y Corporaciones para declarar sus débitos al Estado.

Concediendo la Gran Cruz del Mérito Naval al Contralmirante don Gonzalo Puerta.

Real orden relativa a la inclusión de aduado por peso bruto de bolsas y sacos de papel que se importen, sirviendo de envases al cemento.

Prorrogando hasta el 9 de abril próximo el trato recíproco de nación más favorecida a los productos que se importen de Turquía a España y viceversa.

Nuestra Redacción

La redacción de este diario está constituida de la siguiente forma:

Director: César Mno. Calderón Pérez; Redactor Jefe: Andrés Bolarín Molina; Redactores: José Ruiz del Toro; Francisco Noguera Lorenzo; Julio Balboa Martínez; J. Cánovas y Albarracín; Carlos Suárez Molina, secretario de Redacción

¿ES BASTANTE?

EL CIERVISMO DE «EL LIBERAL»

En las contestaciones que «El Liberal» da a las aseveraciones de «El Socialista» se destaca su petulancia peculiar para adoptar las más extrañas actitudes.

Todo eso de que tienen probado su espíritu democrático y de que no podrá demostrarse que son ciervistas, es vana palabrería. No es la primera vez que hacen preguntas que ellos mismos podrían contestarse con solo reflexionar en sus actuaciones y en los móviles que las indujeron.

Si son ciervistas disimulados o no, díganlo los hechos. Entre las plumas de «El Liberal» hubo alguna que otra credencial firmada por el «Jardiner Mayor», según ellos mismos llamaban cariñosamente a don Isidoro de la Cierva, y no se diga de cualquier otro elemento de su redacción que ostentó representación municipal de completo acuerdo con la «oposición» de los conservadores.

¿Que «El Liberal» ha atacado a los ciervistas? Acaso. Pero cuando lo ha hecho, por todos se ha sabido que fué por su cuenta y razón.

No creemos que haga falta puntualizar más. A cualquier cosa llama «El Liberal» insidias, precisamente porque dicho periódico se condujo siempre en los planos más elevados de la corrección del lenguaje y de las miras de moralidad.

TORERIAS

La inauguración de la temporada en Alicante

La temporada comenzará en Alicante el día 12 de Mayo próximo, con Chicuelo, Márquez y Barrera, que lidiarán seis buenos mozos de Argimiro Pérez Tabernero.

La temporada en Madrid

El próximo día 17 de febrero, comenzará la temporada en Madrid.

Este día se celebrará una novillada con ganado de Eduardo Pagés, el cual ha adquirido la ganadería de Cruz Molina, antes Urcoia.

Veremos qué tal se dá este ganado.

La feria de Castellón

En marzo se celebrará la corrida de feria en Castellón.

Se lidiarán seis toros de Bueno, para Antonio Márquez, Mercal Lalanda y Antonio Posada.

Recargando

Vida deportiva

El Real Murcia jugará el domingo en Cartagena

En el Almarjar cartagenero contendrán el próximo domingo el campeón de la región Real Murcia y el Cartagena F. C., en partido correspondiente al torneo en que se disputa la copa donada por la Federación regional.

En el Cartagenero F. C. no se alinearán Carlos Vaso ni Vigueras, descalificados por la Federación, sustituyéndoles Pepele y Seguí, respectivamente, en sus puestos.

En el Real Murcia se dá por segura la alineación de Viriví en el extremo derecha y muy probable la de Melgarejo en los medios.

El partido será arbitrado por el colegiado catalán Arribas, con linesman del regional murciano.

La supresión de nuestra Universidad

EXPRESIVOS TELEGRAMAS

Una entrevista con Callejo

En la Unión Mercantil y Círculo Mercantil se han recibido los siguientes telegramas de los señores García Nieto y Viudes:

«Comisión murciana pro Universidad con asambleístas Clavijo, Rozalejo, Martínez García, Ibañez Martín, entrevistóse en asamblea con Callejo. Rozalejo expresó deseo Murcia no desapareciera Universidad. Cerdá con discurso gran fuerza lógica, demostró, ante ministro, Universidad Murcia vive holgadamente, realizando labor cultural inigualada. Entretegió fórmula continuación Universidad. Callejo dijo estudiarlo mostrándose impresionado visita comisión.—García Nieto».

«Pasamos día conferencias Asambleístas y personalidades que acompañarán mañana doce conferenciarios Presidente. Acabamos hablar Ministro Instrucción. Cerdá colosal, creemos llegó impresionarle. Aún hay esperanzas, saludos.—Viudes».

ANALFABETISMO Y ANALFABETOS

El día en que una nación grite ante las demás que ha desterrado por completo el analfabetismo entre sus súbditos, podrá asegurar (nunca con más razón) que es la nación más poderosa de todas.

Las últimas estadísticas, aparte de que éstas serán aproximadas, pero nunca verdaderas, por las propias dificultades que se presentan y porque siempre tienden en sus métodos adquisitivos a señalar el número menor. No cuantos saben leer y escribir dejan por eso de seguir siendo analfabetos, pues es necesario saber lo que se lee, y poder razonar aquello que se ha escrito. De lo contrario, para nada sirve saber leer y escribir, y mona tanto como tanto monta.

Pero claro que, para poder discutir sobre lo leído o escrito hay que leer, hay que saber escribir, conocer las letras y juntarlas y ordenarlas, siendo esto la primera parte, y la comprensión la segunda.

Dejando, pues, esta segunda parte que, aunque sea muy principal, depende de aquella, atengámonos a la primera, que, por ahora, no debemos meternos en mayores honduras según nuestros propósitos.

He dicho antes, y repito ahora, que ignoro el número exacto de analfabetos «puros» (llamémosles así), que España posee.

Pero me consta que son muchos, y que todavía el tanto por ciento es crecido. Una reciente estadística ante la vista nos ayudaría sobremedida en otros datos; nos daría, por ejemplo, el orden que deben tener, con relación a lo que tratamos, las provincias españolas. Pero aun esto nos es necesario para nuestros fines, y por lo tanto podemos prescindir totalmente de ella. Quiero tan sólo tratar el analfabetismo en abstracto y dar algunos consejos a los analfabetos, consejos que me agradecerán después, aunque no busco agradecimiento.

Por una parte, el analfabetismo es algo así como un grillo que el propio analfabeto se coloca, más o menos voluntariamente, con mayor o menor conciencia de su acción. La dejadez de los padres cuando somos pequeños, la aversión a la escuela y el desvío propio cuando ya mayores; siempre la incompreensión de grandes y chicos sobre las ventajas de la educación, acarrea males tremendos, y hace que uno llegue a ser adulto sin conocer siquiera las veintiocho letras del abecedario. ¿Puede suponerse mayor desgracia?

Hay que ir a los pue los predicando el eterno sermón de analfabetismo; hay que inculcar los males que reporta, las consecuencias funestas que produce. Es necesario interesarles el corazón, hay que entrarles por el corazón.

Recuerdo que hace unos tres años vivía yo en un pueblo; por entonces se intensificó bastante, según unas medidas del Gobierno, lo que se decía «conferencias culturales». Se anunciaban los do-

mingos, y los maestros, médicos, párrocos, etc. disertaban sobre temas culturales variados.

En algunos pueblos seguían adelante; en muchos, muchísimos, no dieron resultado las conferencias. No acudían chicos ni chicas, y como es natural, se apoderó el desfalecimiento de los conferenciarios y... «consumatum est». Por entonces, salí yo de la Península, y después del regreso ni tiempo me ha quedado para hacer una visita por aquellos pueblos y saludar a algunos amigos.

No sé, pues, cómo seguirá eso de las conferencias culturales, aunque me figuro que no habrá habido resurgimiento alguno. Fué una buena medida del Gobierno que fracasó enseguida. Lástima grande, porque se hubiese conseguido bastante. Debieran renacer esas conferencias, pero con un carácter en cierto modo obligatorio, buscando una fórmula para que asistiesen quienes no debían faltar.

La convicción es un buen método, y por ella se han obtenido muchas veces los mejores frutos. En esas conferencias procurábase, por medio de la convicción propia, adaptar a la nuestra la convicción de los demás.

Y así, nunca llegaría un hombre a ser tan dejado que consintiese llegar a ser analfabeto «puro» hasta la edad en que obligatoriamente tiene que abandonar su casa para cumplir el servicio militar.

Por otra parte, tienden las disposiciones del Gobierno a que ningún individuo analfabeto disfrute en el servicio de permisos o análogos beneficios, y a que no sean licenciados mientras no salgan de tal calificación.

Esto está muy bien, y significa un paso gigante para desterrar el imperante mal.

Por la cuenta que les trae de no ser retenidos más que su reemplazo correspondiente, todos procurarán venir medianamente instruidos, y eso ya es un adelanto.

Cuando España haya acabado con el analfabetismo, podrá gritar que es la nación más poderosa: que el poder de las naciones no está en la razón de la fuerza, sino en la fuerza de la razón.

JOAQUÍN DE MINGO

El alcalde de Madrid

Ayer marchó a Madrid el alcalde señor marqués de Ordoño.

Nuestra primera autoridad municipal se unirá a la Comisión de fuerzas vivas que se encuentra en la Corte, para gestionar la continuación de la Universidad murciana.

Sociedad Cooperativa de Empleados MURCIA

Por la presente se cita a los señores accionistas de esta Sociedad a Junta general ordinaria que se celebrará el próximo domingo día 5 de Febrero en la Aduana, a las 12 de su mañana.

Murcia 27 de Enero de 1929.—El Presidente, Gregorio Meseguer.

Confraternidad periodística

A mis compañeros, los «colaos» de la flamante Asociación de la Prensa

Os doy, queridos compañeros míos, enhorabuena muy sincera. Pertenecéis a una asociación que es la resultante digestiva de aquella memorable cena nidal que la incubó.

En la admisión habeis tenido más suerte que yo, pues mi ingreso, así como el de mis otros compañeros «colaos», en la añeja—pero no vieja—Asociación de Redactores de la Prensa diaria, pareció tan mal a esos «temibles» elementos de los otros periódicos que a ella pertenecían, que decidieron, ya que entre todos juntos no constituían suficiente número de socios para hacer volver de su acuerdo admisión a la Directiva, separarse de nuestra Asociación para formar, en compadrazgo que ya ha juzgado la opinión, la de la «Buena Prensa», a cuyo frente figura, como era de esperar, nuestro franciscano señor don Francisco Martínez y García.

Vosotros, queridos compañeros—porque vosotros, y muy honrado con ello, si lo sois; los del ágape, no—, no habeis sentido la amargura de ese desaire de los sedicentes «periodistas corteses y serios y respetuosos con las personas». Os han admitido por aclamación; mejor dicho, os han «colado»; pero quizá de verdad a vosotros.

Pero, en fin, si vosotros dais por buena la «coladura», os felicito con toda sinceridad, aunque nada tengáis que ver alguno de vosotros con la Prensa.

La noticia de la constitución de la Asociación de la Prensa me ha producido indescriptible júbilo, porque ahora será cuando los periodistas—los de allí y los de aquí—trabajarán denodadamente por la clase, ahora.

Ahora si que vamos a tener Comités Paritarios, ahora. Y Casas Baratas. Y la mar de cosas.

Lo único que siento es que estos beneficios no puedan disfrutarse más que los de la Asociación de Redactores de la Prensa diaria. Pero para mostrarme compañero en la medida de mis fuerzas, con los «colaos» de la nueva Asociación, me propongo ceder la mitad de mis derechos como cooperador de las Casas Baratas, a don Vicente Llovera, a don Francisco Pato o a alguno de los otros distinguidos «colaos» que, seguramente, no tendrán para pagar al casero con lo que cobren por sus «colaboraciones» de la Buena Prensa... Digo yo; me parece que no tendrán bastante para pagar. ¿Digo algo, queridos compañeros?

Desvo que pronto seais los amos de esa Asociación, para bien de la dignidad profesional, y para que admitáis en vuestro seno—y no en el de los comenzales nidales—a vuestro amigo y admirador

Uno de los «colaos»

EL COMLOT DE SEPTIEMBRE

Sánchez Guerra presta declaración

Por teléfono 2,50 mda.

Valencia, 1.—El juez especial que instruye el sumario con motivo del complot de septiembre último, continuó ayer la instrucción del mismo, tomando declaraciones.

Comparecieron ante el referido juez los señores Sánchez Guerra (padre e hijo)

